



# Conférences d'histoire de la médecine

Organisées par l'Association des Amis du Patrimoine Médical  
et le Conservatoire du Patrimoine Médical de Marseille



## Judi 8 octobre 2015

### De l'Hôpital Saint Lazare au CHU Timone : évolution du quartier Timone.

Conférencier : Professeur Jean-Louis Blanc, Président de l'Association

L'histoire de l'hôpital de la Timone est indissociable de la prise en charge à Marseille de ceux que l'on a successivement appelés les fous, les insensés, les aliénés, puis les malades psychiatriques. Le premier hébergement « structuré » de ces malades s'est fait en 1699 à l'ancienne léproserie de Marseille : c'était l'hôpital Saint Lazare au quartier de la Joliette. Devenu insalubre un nouvel hôpital a été construit au quartier Saint Pierre sur la propriété Roux-Labaume, inauguré en 1844. Il est devenu l'asile Saint Pierre. Par la suite la propriété va être agrandie par achat de différentes parcelles de terrain dont une partie d'un grand domaine appartenant à la famille Timon-David. Le quartier prendra alors progressivement le nom de Timone. D'importantes modifications vont se faire le long du Jarret entre ce qui est actuellement la rue Saint Pierre et l'avenue de la Timone. Pendant plus d'un siècle l'hospice des aliénés de Marseille va fonctionner. Il deviendra en 1934 le Centre d'hygiène mentale de Marseille hébergeant plus de 2000 malades. Après la seconde Guerre mondiale il va devenir un hôpital général et peu à peu le nombre des malades psychiatriques va diminuer jusqu'à l'ouverture récente du pôle psychiatrique au boulevard Baille, à côté de l'hôpital de la Conception. Suite à la loi portant création des centres hospitaliers universitaires (1958), le CHU Timone va être créé et le site de la Timone va se modifier profondément avec la destruction progressive des bâtiments du Centre d'hygiène mentale, la construction de la Faculté de médecine (1958), l'ouverture de la Timone 1 (1974) et enfin plus récemment celle de la Timone 2 (2014). Ces modifications hospitalières vont également s'accompagner d'une restructuration du quartier Saint Pierre et notamment de la zone située à l'est du Jarret. C'est cette évolution que va évoquer cette conférence.

## Judi 12 novembre 2015

### La salle de garde de l'Internat des Hôpitaux, ses traditions

Conférencier : Robert Assadourian, Professeur honoraire des Universités

En janvier dernier, deux grands journaux nationaux ont publié des photos provenant de fresques, dont l'une ornait les murs de l'internat de Clermont Ferrand, déclenchant ainsi une polémique : elle représentait une personnalité éminente qui a réagi ! L'image était sortie du *sanctum sanctorum* qu'est la salle de Garde.

La salle de garde lieu de vie des compagnons-barbiers apparaît dès le moyen-âge, mais c'est après la création du concours d'internat en 1802 (sur le modèle des grandes écoles françaises) qu'elle devient un lieu symbolique, quelque peu élitiste.

La vie à l'internat était soumise à des rituels et bénéficiait d'une quasi extra-territorialité hospitalière : l'organisation des repas, les échanges, les battues (surtout à Paris) les fresques murales, les chansons, parfois des extravagances ... C'était un lieu de détente pour des internes pleins de vitalité qui vivaient à l'hôpital et se dévouaient pour les malades.

## Judi 10 décembre 2015

### Le dernier portrait : la photographie et la mort. »

Conférencière : Anne Carol – professeur d'Histoire contemporaine Aix-Marseille Université

Avec l'invention du daguerréotype et de la photographie, au XIXe siècle, s'ouvre un nouveau champ de possibilités pour capter le réel. D'abord fortement influencée par la peinture, la photographie s'émancipe et définit ses propres codes et objectifs. On se propose ici d'évoquer trois types de photographies en relation avec la mort : le portrait post mortem, la photographie judiciaire (criminels et scènes de crime) et la photographie spirite (revenants).

Les conférences ont lieu dans l'amphithéâtre HA1 - Hôpital Timone Adultes - RdC à 17H30 - Entrée libre

**Contacts** : Secrétariat du Conservatoire du patrimoine médical - Tél : 04 91 74 51 71

Association des Amis du Patrimoine Médical de Marseille

Hôpital Sainte-Marguerite - Pavillon 3 rdc - 270 bd de Sainte-Marguerite 13274 Marseille cedex 09

**Courriel** : [patrimoine.medical@ap-hm.fr](mailto:patrimoine.medical@ap-hm.fr) - **Site web** : <http://patrimoinemedical.univmed.fr>